

El Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático declaró que el calentamiento del sistema climático es inequívoco, que el aumento de la temperatura es con suma probabilidad resultado de la actividad humana y que los futuros cambios de la temperatura y de otros rasgos climáticos importantes, se pondrán de manifiesto de diferentes formas en las distintas regiones del mundo. El sector turístico está íntimamente ligado a factores climáticos por lo que las manifestaciones regionales del cambio climático repercutirán decisivamente en los destinos turísticos. Fenómenos derivados del cambio climático como son el aumento de la temperatura, las olas de calor, las precipitaciones intensas, afectarán a las regiones con destacados destinos turísticos, lo que pone de manifiesto la necesidad de concienciar y fomentar hábitos en pro de un turismo sostenible que minimice estas afecciones.

Tabla 3

CONSECUENCIAS DEL CAMBIO CLIMÁTICO EN EL TURISMO

- ◆ Desplazamiento de las temporadas clásicas.
- ◆ Reducción del consumo turístico.
- ◆ Pérdida del valor del paisaje.
- ◆ Mayor inseguridad sanitaria, aumento de enfermedades y epidemias.
- ◆ Daños en las costas.
- ◆ Aumento de las catástrofes naturales.
- ◆ Desplazamiento de las zonas turísticas clásicas a latitudes y altitudes superiores.
- ◆ Daños en infraestructuras debido a fenómenos meteorológicos extremos como consecuencia del cambio climático.
- ◆ Variaciones en la disponibilidad del agua.

"El avión es el causante de alrededor del 3% de las emisiones globales y se estima que para el 2050 estarán por encima del 7%"

Panel Intergubernamental de Expertos

Pero el cambio climático no implica solo riesgos ambientales, también riesgos económicos. En el informe Stern sobre la economía del cambio climático se constató que los costes derivados de intervenir ahora para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero son muy inferiores a las que provocarían un cambio climático no mitigado. El turismo no es una excepción y en los próximos años el cambio climático será un factor decisivo que afectará al desarrollo y la gestión turística (Tabla 3).

El sector turístico no es solo una víctima potencial del cambio climático, también es un sector contribuyente, principalmente mediante la emisión de gases invernadero derivados del transporte y del alojamiento de turistas (Tabla 1). El aumento de turistas produce una presión extra en los suministros energéticos, principalmente debido a los aires acondicionados y las calefacciones, requerimientos energéticos que provienen mayoritariamente de energías fósiles. El sector turístico debe reducir considerablemente sus emisiones de gases invernaderos desvinculando el crecimiento turístico del consumo de energía, de las emisiones y del aumento de residuos, y contribuyendo a la reducción de la pobreza y al desarrollo de los pueblos.

Turismo Sostenible

Las primeras referencias al turismo sostenible hay que buscarlas en el 41º Congreso de la Asociación Internacional de Expertos Científicos en Turismo (AIEST) celebrado en 1991, donde se plantea la complejidad del es-

tudio de la sostenibilidad del turismo, y se describió el turismo sostenible como un turismo que mantiene un equilibrio entre los intereses sociales, económicos y ecológicos. Pero es en la Cumbre de la Tierra de Río de Janeiro en 1992, donde se genera la mayor abundancia de información y de aportaciones en relación con el turismo y la sostenibilidad. Posteriormente, en 1995, **La Carta Mundial del Turismo Sostenible** (Lanzarote, 1995) establecía los 18 principios en los que deben fundamentarse la estrategia turística mundial basada en el desarrollo sostenible. En ella se reconoce el turismo como elemento para el desarrollo social, económico y político, así como, instrumento para promover el acercamiento y la paz entre los pueblos. Igualmente se expresa la necesidad de desarrollar un turismo que satisfaga las expectativas económicas y las exigencias ambientales. En dicho documento se apela a la adopción de una serie de principios como son el de fundamentar el desarrollo turístico sobre criterios de sostenibilidad y por tanto contribuir de forma activa al desarrollo sostenible de los pueblos desde la solidaridad, el respeto mutuo y la participación.

La más reciente contribución internacional fue en la II Conferencia Internacional sobre Cambio Climático y Turismo, que tuvo lugar en Davos (Suiza) en octubre del

